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Hommage	  au	  Père	  Michel	  BERNARD	  
Décédé	  le	  13	  mai	  2015.	  

	  
Recueil	  de	  la	  veillée	  et	  de	  la	  célébration	  de	  l’A-‐Dieu	  
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Homélie	  du	  Père	  Michel	  ETIENNE	  à	  l’A-‐Dieu	  de	  Michel	  Bernard	  
	  
	  

	  
Michel,	  tout	  le	  monde	  dans	  cette	  église	  Saint	  Ferdinand	  (une	  	  des	  deux	  églises,	  avec	  la	  chapelle	  Saint-‐Paul	  
des	  Raguenets,	  où	  tu	  as	  été	  curé	  pendant	  12	  ans),	   tout	  ce	  monde,	  c’est	  pour	  toi.	  Apparemment,	   il	  n’y	  a	  
plus	  de	  toi	  que	  ton	  corps	  et	  nous	  l’honorons.	  Mais	  tu	  es	  là,	  Michel,	  comme	  tu	  étais	  là	  hier	  soir,	  et	  tu	  nous	  
réunis	  encore	  une	  fois.	  
	  
	  
Si	  souvent	  tu	  as	  rassemblé	  des	  gens,	  c’était	  ta	  vocation	  :	  rassembler,	  mettre	  ensemble	  pour	  réfléchir,	  agir,	  
lutter,	  prier,	  aimer…	  À	  ta	  manière,	  tu	  étais	  un	  pasteur	  et	  c’était	  ta	  grâce	  d’homme	  :	  attirer	  du	  monde.	  Tu	  
n’as	  pas	  été	  un	  ermite,	  tu	  as	  été	  pasteur	  pour	  un	  peuple	  :	  particulièrement	  le	  monde	  ouvrier.	  
Et	  nous	  avons	  tenté	  durant	  cette	  célébration,	  ainsi	  qu’à	  la	  rencontre	  d’hier	  soir,	  de	  répondre	  à	  ce	  que	  tu	  
désirais	  dans	  ton	  testament	  :	  «	  que	  soit	  mis	  à	  l’honneur	  ceux,	  croyants	  en	  Dieu	  ,	  croyants	  en	  l’homme	  qui	  
militent	  pour	  un	  mieux	  vivre	  des	  hommes	  entre	  eux	  et	  en	  particulier	  ceux	  qui	  cherchent	  à	  vivre	  une	  réelle	  
solidarité	   avec	   les	   exclus	   et	   les	   blessés	   de	   la	   vie,	  mais	   aussi	   ceux	   qui	   s’attaquent,	   par	   leur	   engagement	  
politique,	  aux	  causes	  des	  injustices	  et	  des	  inégalités	  ».	  Je	  crois	  que	  la	  tentative	  est	  un	  succès,	  et	  je	  pense	  
que,	  même	  si	  tu	  n’aimais	  pas	  les	  éloges,	  cela	  doit	  te	  faire	  chaud	  au	  cœur.	  
	  
	  
Nous	  ne	  sommes	  pas	  tous	  croyants,	  nous	  ne	  sommes	  pas	  tous	  venus	  pour	  prier	  mais	  nous	  sommes	  tous	  
venus	  pour	  nous	  recueillir	  et	  pour	  recueillir	  1	  héritage,	  l’héritage	  moral	  et	  spirituel	  que	  tu	  nous	  laisses.	  
Bien	  sûr,	  c’est	  toi	  que	  nous	  aurions	  voulu	  garder,	  tu	  es	  parti	  si	  vite,	  si	  brutalement	  (et	  tu	  étais	  parfaitement	  
conscient	  que	  cela	  pouvait	  arriver	  du	  jour	  au	  lendemain,	  et	  tu	  le	  disais	  le	  cœur	  serein,	  en	  paix).	  Et	  c’est	  la	  
même	   tristesse	   qui	   nous	   prend,	   croyants	   ou	   incroyants	   devant	   ton	   départ.	   Et	   tout	   nous	   revient	   en	  
mémoire,	   ton	   accueil,	   ton	   sourire,	   ta	   bonté	   et	   ta	   jovialité,	   ton	   entrain,	   ton	   soutien	   dans	   l’épreuve,	   la	  
délicatesse,	  ta	  discrétion	  sur	  ce	  que	  tu	  vivais	  comme	  malade.	  Tout	  cela	  monte	  au	  cœur	  pêle-‐mêle,	  et	  tes	  
qualités	  et	   tes	  défauts,	   tu	  n’étais	  pas	  une	   	  statue,	   tu	  étais	  un	  vivant	  et	  c’est	  pour	  cela	  que	  tu	  attirais.	  Et	  
nous	  en	  sommes	  la	  preuve	  aujourd’hui.	  
	  
	  
Michel,	   tu	   vas	   manquer	   à	   beaucoup,	   tu	   faisais	   parti	   de	   la	   vie	   de	   beaucoup	   et	   pour	   certains	   depuis	  
longtemps	  !	  Les	  saisons	  de	  la	  vie,	  les	  gaies	  et	  les	  moroses,	  tu	  les	  as	  partagés	  avec	  beaucoup	  et	  tu	  as	  tant	  
semé	  :	  de	  parole,	  de	  silence,	  de	  présence,	  de	  prière,	  de	  coup	  de	  main,	  de	  coups	  de	  gueule,	  de	  conseils	  !	  
Oui,	   tu	  as	  vécu	  une	  belle	  vie,	   comme	  qu’il	  exprime	   :	  «	  une	  passionnante	  aventure	  d’amour	  ».	  Peut-‐être	  
beaucoup	  d’entre	  nous	  en	  ont	  ignoré	  l’envers	  :	  la	  solitude,	  l’impression	  de	  perdre	  son	  temps,	  de	  gâcher	  ses	  
forces,	  de	  courir	  après	  du	  vent,	  les	  souffrances,	  la	  prière	  apparemment	  sans	  réponse…	  Mais	  tu	  as	  su	  faire	  
lever	  tant	  d’affection,	  de	  confiance,	  d’amitié,	  d’estime,	  tu	  as	  donné	  tant	  de	  courage	  et	  d’espérance	  :	  «	  ceux	  
qui	  sèment	  dans	  les	  larmes	  moissonnent	  en	  chantant…	  »	  
	  
	  
Michel,	  nous	  sommes	  ta	  moisson,	  le	  champ	  que	  tu	  as	  cultivé.	  Dieu	  soit	  béni	  de	  nous	  avoir	  envoyé	  Michel	  !	  
Que	  Dieu	  nous	  donne	  à	  nous	  aussi	  de	  semer	  partout	  les	  temps,	  sur	  tous	  les	  terrains,	  sans	  nous	  décourager,	  
car	  la	  vie,	  nous	  dit	  Jésus,	  est	  plus	  forte	  que	  les	  pierres.	  
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Michel,	  t’es-‐tu	  rendu	  compte	  du	  témoignage	  que	  tu	  nous	  as	  donné,	  aux	  croyants	  comme	  aux	  incroyants	  ?	  
Je	  ne	  le	  crois	  pas	  et	  c’est	  tant	  mieux	  (pour	  reprendre	  une	  expression	  populaire	  :	  sinon	  nous	  pourrions	  avoir	  
les	  chevilles	  qui	  enflent…).	  Tu	  étais	  un	  homme	  d’ici-‐bas	  et	  un	  homme	  d’en	  haut.	  On	  divise	  si	  souvent	  ceux	  
qui	  croient	  au	  ciel	  et	  ceux	  qui	  croient	  à	  la	  terre.	  Toi,	  Michel,	  comme	  tout	  fidèle	  du	  Christ,	  de	  ce	  Christ	  qui	  
t’a	  saisi…	  Tu	  refusais	  ce	  partage.	  La	  terre	  et	  le	  ciel	  se	  tenaient	  ensemble	  dans	  ta	  foi	  et	  dans	  ta	  vie.	  	  
Tu	   goûtais	   les	   joies	   de	   la	   vie	   humaine,	   tu	   partageais	   sa	   quête	   d’intelligence,	   (université	   inter-‐âges),	   sa	  
recherche	  du	  beau	  (peinture,	  musique…).	  Tu	  partageais	  son	  combat	  pour	  plus	  de	  justice,	  de	  fraternité,	  de	  
paix.	  Tu	  aimais	  la	  vie	  parce	  que	  tu	  lui	  as	  trouvé	  du	  goût,	  un	  goût	  divin.	  Pour	  toi,	  Michel,	  la	  vie	  n’est	  pas	  le	  
fruit	   du	   hasard	   et	   le	   bonheur	   pas	   une	   chance	   incroyable.	   La	   vie	   coule	   des	  mains	   de	  Dieu,	   de	   la	   source	  
inépuisable	  et	  elle	  va	  lentement,	  comme	  un	  fleuve,	  vers	  l’immensité	  de	  Dieu,	  vers	  la	  vie	  éternelle,	  vers	  les	  
retrouvailles	  avec	  le	  Père.	  
	  
C’était	  ta	  foi,	  Michel,	  comme	  un	  arbre	  solide	  avec	  des	  racines	  bien	  plantées	  en	  terre	  et	  un	  feuillage	  offert	  
au	  soleil.	  Ta	  foi	  en	  notre	  Christ	  (celui	  qui	  t’a	  saisi),	  Fils	  de	  Dieu	  et	  Fils	  de	  l’homme,	  de	  chez	  nous	  et	  de	  chez	  
Dieu.	  Nous	  croyons	  en	  un	  Dieu	  qui	  croit	  en	  l’homme.	  Et	  c’est	  peut-‐être	  cela	  que	  nous	  pouvons	  retenir	  :	  ne	  
jamais	   séparer	   le	   ciel	   et	   la	   terre,	   le	   réel	   et	   l’idéal,	   Dieu	   et	   les	   hommes.	   Surtout	   nous,	   les	   chrétiens,	   qui	  
croyons	  à	  l’Incarnation.	  Sans	  amour	  de	  la	  vie,	  la	  religion	  tourne	  à	  la	  bigoterie,	  au	  fanatisme.	  Sans	  amour	  du	  
ciel	   –	   amour	   de	   Dieu	   ou	   d’un	   idéal	   digne	   de	   nous,	   un	   vrai	   idéal	   –	   l’amour	   de	   la	   terre	   tourne	   au	  
matérialisme,	  au	  consumérisme	  plat	  et	  triste.	  
	  
Oui,	   l’Évangile	  nous	   le	   rappelle	   :	  nous	  croyons	  en	  un	  Dieu	  qui,	  en	   Jésus,	   révèle	  et	  accomplit	   la	  vérité	  de	  
l’humain.	  Un	  Dieu	  qui	  se	  laisse	  rencontrer	  dans	  le	  visage	  du	  frère	  :	  «	  chaque	  fois	  que	  vous	  l’avez	  fait	  au	  plus	  
petit	  d’entre	  les	  miens,	  c’est	  à	  moi	  que	  vous	  l’avez	  fait	  ».	  Ainsi	  tous	  ces	  gestes	  que	  nous	  posons	  pour	  que	  
tout	  homme	  vive,	   retrouve	  goût	  à	   la	  vie,	  pour	  que	  tout	  homme	  soit	  heureux	  de	  vivre	  et	  d’être	  respecté	  
dans	   sa	  dignité	  d’homme,	  de	   la	  naissance	  à	   la	  mort,	   tous	   ces	  gestes,	   le	  Christ	  nous	  dit	  que	  ce	   sont	  non	  
seulement	  des	  gestes	  qui	  ont	  une	  	  valeur	  humaine,	  mais	  qui	  sont	  aussi	  des	  gestes	  religieux,	  c’est-‐à-‐dire	  qui	  
nous	  relient	  à	  Dieu,	  qui	  atteignent	  Dieu	  au	  plus	  profond	  de	  lui-‐même.	  
	  
Alors,	   ils	   sont	   nombreux,	   comme	   toi	   aujourd’hui,	   une	   foule	   immense	   nous	   dit	   l’Apocalypse,	   ceux	   qui	  
s’entendront	   dire	   un	   jour	   :	   «	   par	   ton	   travail	   professionnel,	   par	   ton	   action	   et	   tes	   engagements,	   par	   ton	  
service	  des	  autres	  au	  quotidien,	  ne	  serait-‐ce	  qu’un	  verre	  d’eau	  nous	  	  dit	  l’Évangile,	  tu	  as	  rendu	  le	  monde	  un	  
peu	  moins	  dur	  et	  plus	  solidaire	  :	  en	  servant	  les	  autres,	  c’est	  moi	  que	  tu	  servais.	  
	  
Tu	  ne	  t’en	  es	  probablement	  pas	  rendu	  compte,	  poursuivra	  le	  Seigneur,	  mais	  jamais	  je	  n’oublierai	  ce	  que	  tu	  
as	  fait	  pour	  moi	  en	  le	  faisant	  avec	  et	  pour	  les	  autres.	  Pour	  tout	  l’amour	  vécu,	  entre	  aujourd’hui	  dans	  ma	  
propre	  joie.	  »	  
	  
Merci,	  Michel,	  de	  nous	  avoir	  permis	  d’aller	  ainsi	  au	  cœur	  de	  notre	  foi	  et	  en	  tout	  cas,	  comme	  dit	  saint	  Paul,	  :	  
«	   nous	   tous	   qui	   sommes	   adultes	   dans	   la	   foi,	   nous	   devons	   avoir	   ces	   dispositions	   là	   ;	   et,	   si	   vous	   en	   avez	  
d’autres,	   là-‐dessus,	   encore	   Dieu	   vous	   éclairera.	   En	   tout	   cas,	   du	   point	   de	   vue	   où	   nous	   sommes	   arrivés,	  
marchons	  dans	  la	  même	  direction	  ».	  
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Prière	  universelle	  
	  

Michel	  nous	  a	  appris	  à	  nous	  détacher	  de	  nos	  principes	  et	  être	  engagé	  comme	  laïque	  dans	  la	  vie	  de	  
l’église	  à	  nous	  ouvrir	  aux	  autres	  pour	  cheminer	  avec	  eux	  comme	  Jésus	  Christ.	  
Pour	   tous	   les	  membres	   de	   la	   communauté	   Saint	   Paul	   Saint	   Ferdinand	   et	   tous	   les	  membres	   des	   autres	  
communautés	  Chrétiennes,	  afin	  que	  chacun	  ait	   la	  force	  de	  s’impliquer	  selon	  ses	  dons	  comme	  	  Michel	   	   le	  
disait	  si	  bien	  et	  œuvre	  à	  la	  rencontre	  et	  au	  partage	  de	  vie	  de	  ceux	  qui	  sont	  différents	  de	  nous,	  	  
prions	  le	  Seigneur	  
	  
	  

Michel,	  tu	  nous	  accueillais	  merveilleusement	  bien	  chez	  toi	  pour	  nos	  rencontres	  d'équipe	  de	  PO	  du	  
95	  et	  du	  78.	  Un	  grand	  merci	  pour	  ta	  façon	  de	  reprendre	  ta	  vie	  de	  militant	  syndical,	  politique	  et	  associatif	  et	  
ta	  vie	  de	  prêtre	  au	  service	  d'un	  église	  «	  servante	  et	  pauvre	  ».	  Depuis	  là	  où	  tu	  es,	  aide-‐nous	  à	  construire	  un	  
monde	  juste	  et	  fraternel.	  	  
Prions	  le	  Seigneur.	  
	  
	  

Prions,	  avec	  Michel	  qui	  était	  aussi	  membre	  de	  l’association	  «	  Chrétiens	  sans	  frontières	  »	  …	  	  
«	  Pour	   que	   nous	   soyons	   animés	   par	   l’Esprit	   de	   l’Evangile,	   libres	   et	   ouverts	   	  comme	  Michel	   et	   ses	   amis,	  
capables	  de	  lutter,	  en	  Eglise	  et	  sur	  les	  parvis,	  pour	  la	  fraternité,	  la	  tolérance,	  la	  justice	  et	  	  la	  paix,	  	  
Prions	  le	  Seigneur.	  »	  
	  
	  

Tant	  de	  gens	  sont	  aujourd’hui	  encore	  sans	  repères,	  sans	  avenir,	  sans	  amitiés.	  
Prions	  le	  Seigneur	  pour	  que	  nous	  soyons	  attentifs	  aux	  plus	  petits.	  
Dans	  ceux	  –	   là,	   il	   y	  a	   les	   sans-‐papiers,	   les	   sans-‐abris	  :	   	  qu’ils	   trouvent	   sur	   leur	   route	  des	  hommes	  et	  des	  
femmes	  passionnés	  de	  justice,	  de	  liberté	  ,	  de	  partage	  et	  de	  paix.	  
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Témoignages.	  
	  

Famille.	  
	  

Lettre	  à	  Michel	  
Très	  Cher	  Michel,	  
Depuis	  que	  j’ai	  appris	  ton	  départ	  de	  cette	  vie,	  outre	  la	  peine	  que	  suscite	  toujours	  la	  perte	  d’un	  être	  aimé,	  je	  
suis	  submergée	  par	  les	  souvenirs	  de	  notre	  enfance.	  
J’avais	  6	  ans	  la	  première	  fois	  que	  je	  t’ai	  vu	  ,	  et	  toi	  tu	  avais	  quatre	  jours.	  
Je	  me	  souviens	  encore,	  j’étais	  très	  fière	  de	  ce	  beau	  et	  minuscule	  cousin.	  
A	   cette	   époque,	   les	   familles	   n’étaient	   pas	   dispersées	   comme	   aujourd’hui.	   On	   peut	   donc	   dire	   que	   nous	  
avons	  grandi	  ensemble.	  
Puis	  après	  la	  prime	  jeunesse,	  l’âge	  adulte	  	  est	  arrivé	  et	  nos	  chemins	  	  ont	  changé	  de	  cap.	  
Je	  me	  suis	  mariée.	  Au	  fil	  du	  temps,	  je	  suis	  devenue	  maman	  de	  quatre	  beaux	  enfants.	  
Toi	  tu	  as	  compris	  l’appel	  du	  Seigneur.	  Tu	  as	  répondu	  «	  oui	  »	  et	  tu	  es	  devenu	  prêtre	  :	  mission	  à	  laquelle	  	  tu	  
n’as	  pas	  failli.	  
Pour	   le	   comprendre	   il	   n’y	   avait	   qu’à	   t’entendre	   nous	   parler	   de	   tes	   très	   nombreuses	   activités,	   toujours	  
ouvertes	  vers	  	  les	  	  autres.	  
Mais	  tes	  amis	  ici	  présents	  vont	  en	  parler	  encore	  mieux	  que	  moi	  je	  pourrais	   le	  faire.	  Je	   leur	  laisse	  donc	  la	  
parole.	  
Tu	  nous	  as	  quitté	  mais	  toujours	  nous	  te	  garderons	  dans	  notre	  profonde	  affection.	  
….Et	  puis	  …	  un	  jour,	  au	  gré	  du	  Seigneur,	  nous	  nous	  retrouverons.	  
	  
Ta	  cousine	  	  
Jacqueline	  

	  
=========================	  

Michel,	  mon	  Parrain,	  
	  
Nos	  rencontres	  étaient	  rares,	  trop	  rares,	  mais	  toujours	  avec	  des	  échantes	  intéressants	  et	  parfois	  complices.	  	  
J’entends	  encore	  ton	  rire	  sonore.	  
	  
Tu	  nous	  parlais	  des	  réunions,	  des	  copains,	  de	  ce	  qui	  te	  faisait	  réagir.	  Rien	  de	  ce	  qui	  concernait	  ton	  prochain	  
ne	  t’était	  indifférent.	  	  Poussé	  par	  ta	  foi,	  tu	  étais	  militant	  même	  dans	  les	  réunions	  de	  famille.	  Je	  partageais	  
avec	  toi	  un	  idéal	  de	  justice	  sociale	  et	  de	  fraternité.	  
Tu	  resteras	  pour	  moi	  l’exemple	  que	  l’on	  peut	  vivre	  ses	  engagements	  en	  actes.	  
Tu	  dois	  maintenant	  te	  reposer	  et	  laisser	  d’autres	  poursuivre	  la	  route.	  
	  
Catherine,	  ta	  filleule.	  

=========================	  
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ENGAGEMENT	  POLITIQUE	  -‐	  C	  G	  T	  	  	  -‐	  	  P	  	  C	  	  –	  	  F	  G	  

	  
Michel	  	  nous	  a	  quittés.	  Notre	  peine	  est	  grande.	  
Michel	  était	  un	  homme	  de	  paix,	  un	  homme	  de	  dialogue,	  	  un	  homme	  à	  l’écoute.	  
Trois	   mots	   nous	   viennent	   à	   l’esprit	   quand	   on	   se	   penche	   sur	   sa	   personnalité	  :	   Tolérance,	   Altruisme,	  
Humanisme.	  
S’il	   était	   prêtre,	   il	   ne	   faisait	   que	   rarement	   mention	   de	   son	   appartenance	   à	   la	   religion	   catholique,	   trop	  
attaché	  à	  ne	  pas	  laisser	  de	  côté	  ceux	  qui	  seraient	  athées	  ou	  d’une	  autre	  confession	  que	  lui.	  
C’était	  un	  homme	  de	  rassemblement.	  
En	  ces	  temps	  troublés	  où	  l’on	  essaie	  de	  définir	  chaque	  citoyen	  face	  à	  ses	  pensées,	  ses	  croyances,	  Michel	  
cherchait	  le	  meilleur	  en	  nous,	  respectueux	  de	  nos	  différences.	  
Victor	   Hugo	   nous	   enseignait	   que	   ceux	   qui	   sont	   vivants	   sont	   ceux	   qui	   luttent.	   Il	   en	   avait	   fait	   sa	   devise.	  
Impliqué	   au	   sein	   de	   la	   CGT,	  membre	  du	  Parti	   Communiste,	   il	   était	   le	   premier	   à	   s’engager	   dans	   tous	   les	  
combats	   pour	   la	   liberté	   et	   la	   justice,	   présent	   à	   chaque	   manifestation	   quand	   certaines	   valeurs	   étaient	  
menacées.	  
La	  soudaineté	  de	  ta	  disparition	  nous	  a	  bouleversés.	  
Salut	   à	   toi	   camarade,	   à	   toi	   ami	   et	   sache	   que	   te	   perdre	   est	   une	   grande	   souffrance,	   mais	   plus	   grande	  
souffrance	  aurait	  été	  de	  ne	  jamais	  t’avoir	  rencontré.	  	  
Marc	  TAQUET	  

	  
=========================	  

	  
C’est	  avec	  une	  grande	  émotion	  que	  nous	  avons	  appris	  hier	  le	  décès	  brutal	  de	  Michel	  Bernard,	  membre	  de	  
l'association	  du	  Front	  de	  Gauche	  de	  St-‐	  Gratien,	  prêtre	  dans	  le	  doyenné	  d'Argenteuil,	  ardent	  défenseur	  de	  
l'humain,	  comme	  l'a	  notamment	  illustré	  son	  important	  engagement	  auprès	  des	  sans	  papier.	  
Il	  a,	  par	  exemple,	  activement	  contribué	  à	  St-‐Gratien	  à	  notre	  bataille	  pour	   les	  enfants	  du	   'foyer	  du	  35'	  et	  
nous	  a	  permis	  de	  tisser	  des	  liens	  avec	  la	  communauté	  catholique	  de	  la	  commune.	  
Parmi	  ses	  très	  multiples	  activités,	  Michel	  était	  membre	  de	  la	  Commission	  ouvrière	  au	  niveau	  des	  instances	  
religieuses	  de	  la	  région.	  	  
Membre	  de	   la	  CGT,	  du	  PCF,	  Michel	  était	  bien	  connu	  également	  par	   les	  militants	  syndicaux,	  associatifs	  et	  
communistes	  du	  Val	  d’Oise.	  
Il	  va	  nous	  manquer,	  mais	  je	  ne	  doute	  pas	  qu'il	  continue	  à	  participer	  à	  nos	  réunions	  et	  à	  tous	  les	  combats	  
pour	  un	  monde	  meilleur.	  
	  
Je	  ne	  le	  vois	  pas	  béat	  dans	  la	  louange	  au	  Seigneur,	  mais	  plutôt	  dans	  la	  version	  sainte	  Thérèse	  qui	  souhaitait	  
"passer	  son	  ciel	  à	  faire	  du	  bien	  sur	  la	  terre"	  
	  
Malgré	  notre	  chagrin,	  
soyons	  joyeux	  de	  le	  savoir	  en	  vie	  et	  à	  Dieu.	  

Fraternellement,	  Raoul.	  	  	  Jean-‐Marie,	  Isabelle,	  Stéphane	  
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A	  toi	  Michel,	  
Tu	  aurais	  pu	  vivre	  encore	  un	  peu.	  	  
	  Mon	  fidèle	  ami,	  mon	  copain,	  mon	  frère	  
Pour	  notre	  bonheur,	  pour	  ta	  lumière.	  
Ton	  esprit	  ouvert,	  ton	  air	  généreux.	  
Tu	  aurais	  pu	  rire	  encore	  un	  peu	  avec	  tes	  amis	  des	  soirées	  entières.	  
Michel,	  nous	  aimions	  tellement	  ta	  simplicité,	  ta	  tolérance,	  ton	  humanisme.	  
Tu	  savais	  écouter	  les	  autres.	  
Tu	  étais	  l’ami	  que	  l’on	  aimait	  avoir	  à	  sa	  table.	  
Tu	  avais	  le	  cœur	  sur	  la	  main.	  
Tu	  aimais	  la	  culture,	  la	  peinture,	  la	  musique.	  
Mais	  tu	  étais	  surtout	  un	  militant	  syndicaliste	  CGT	  retraités	  entre	  autre.	  
Un	  militant	  infatigable	  dans	  les	  manifs,	  les	  distributions	  de	  tracts	  et	  les	  autres	  activités.	  
Tu	  étais	  pour	  nous	  un	  syndicaliste	  stimulant	  pour	  Argenteuil	  et	  environs,	  et	  aussi	  pour	  UESF	  du	  Val	  d’Oise.	  
Michel,	  tu	  aurais	  pu	  rêver	  encore	  un	  peu	  dans	  ta	  Bretagne	  à	  St	  Jacut	  où	  tu	  aimais	  te	  reposer.	  
Mais	  le	  destin	  t’a	  foudroyé.	  
Tu	  laisses	  un	  grand	  vide	  pour	  tes	  camarades	  retaités	  CGT.	  
Nous	  ne	  t’oublierons	  pas,	  Michel	  !	  
Mais	  avant	  de	  partir	  pour	  ta	  dernière	  demeure,	  pour	  t’accompagner	  quelques	  paroles	  de	  Jean	  Ferrat	  :	  
	  
«	  Mon	  camarade	  Michel,	  
C’est	  un	  joli	  nom,	  camarade.	  
C’est	  un	  joli	  nom,	  tu	  sais	  
Qui	  marrie	  cerise	  et	  grenade	  
Aux	  cent	  fleurs	  du	  mois	  de	  mai.	  »	  
	  
Adieu,	  Michel	  !	  

	  
Francis	  GABOULEAUD	  

=========================	  
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Prêtres	  Ouvriers.	  	  	  –	  	  Action	  Catholique	  Ouvrière.	  

	  
	  
Cher	  Michel	  
	  
	  Nous	  nous	  exprimons	  aujourd’hui	  au	  nom	  de	  plusieurs	  équipes	  d’Action	  Catholique	  Ouvrière	  (ACO)	  dont	  
tu	  as	  été	  l’aumônier	  depuis	  ton	  arrivée	  dans	  le	  Val	  d’Oise	  en	  1992.	  
Il	  y	  a	  d’abord	  eu	  notre	  équipe	  qui	  s’appelait	  l’équipe	  des	  Raguenets	  en	  souvenir	  d’anciens	  temps,	  bien	  que,	  
plus	  personne	  de	  l’équipe	  n’habite	  le	  quartier.	  Puis	  nous	  nous	  sommes	  appelés	  «	  Tout	  Terrain	  »	  pour	  tenir	  
compte	  de	  nos	  horizons	  divers.	  
Dans	  ces	   temps	   -‐	   là	  nous	  organisions	  des	  «	  Rencontres	  élargies	  »	   	   ici	  à	  Saint	  Paul	  des	  Raguenets	  dont	   tu	  
étais	   le	   curé,	   non	   seulement	   avec	   ton	   accord	   mais	   souvent	   à	   ton	   initiative	   car	   tu	   n’avais	   pas	   attendu	  
l’arrivée	  du	  pape	  François	  pour	  dire	  haut	  et	  fort	  qu’il	  fallait	  sortir	  de	  nos	  églises.	  
Puis	  il	  y	  a	  eu	  une	  autre	  équipe	  dite	  des	  Retraités	  dont	  les	  membres	  sont	  des	  anciens	  militants	  d’Argenteuil	  :	  
Michel	  y	  jouait	  un	  rôle	  essentiel,	  c’est	  lui	  qui	  faisait	  tous	  les	  comptes	  rendus	  de	  réunions	  avec	  une	  analyse	  
très	  pertinente.	  
Dans	   cette	   équipe	   qui,	   à	   cause	   de	   l’âge,	   n’est	   plus	   en	   prise	   avec	   le	  monde	   du	   travail,	  Michel	   apportait	  
l’engagement	  concret,	  les	  «	  nouvelles	  du	  front	  »,	  les	  soutiens	  amicaux	  en	  cas	  de	  maladie,	  la	  réflexion	  de	  foi	  
sur	  les	  évènements.	  
Evidemment,	  n’ayons	  pas	  peur	  de	  le	  dire,	  il	  fallait	  être	  dans	  un	  mouvement	  comme	  l’ACO	  dont	  le	  but	  est	  
de	   mettre	   en	   adéquation	   foi	   et	   engagement,	   pour	   comprendre,	   accepter,	   apprécier	   pleinement	   tes	  
engagements	   politiques,	   ta	   participation	   active	   dans	   un	   collectif	   de	   sans	   papiers,	   	   à	   la	   F.N.A.C.A	   ,	   au	  
mouvement	   de	   la	   Paix,	   au	   syndicat	   CGT	   des	   retraités	   grâce	   à	   tes	   contacts	   fréquents	   avec	   les	   prêtres	  
ouvriers	   (que	   tu	   aurais	   aimé	   être,	   nous	   en	   sommes	   sûrs	  !),	   tes	   nombreuses	   distributions	   de	   tracts	   et	  
participations	  aux	  manifestations	  pour	  la	  paix,	  les	  retraites,	  la	  justice,	  la	  solidarité	  internationale	  (	  au	  CCFD	  
Terre	  Solidaire	  par	  exemple)…	  
Puis	   pendant	   plusieurs	   années	   (2004-‐2010)	   tu	   as	   été	   aumônier	   du	   comité	   de	   Secteur	   ACO	   	   (c’est	   en	  
quelque	  sorte	  le	  «	  bureau	  »	  dans	  une	  association)	  :	  c’est	  un	  autre	  Michel	  (Etienne	  celui-‐là)	  qui	  t’a	  succédé.	  
Les	   camarades	   sont	   là	  pour	   le	  dire,	   ton	  apport	  et	   ton	  aide	  ont	  été	  essentiels	  :	   la	   vie	  des	   travailleurs	  qui	  
luttent	  pour	  plus	  de	  dignité,	  pour	  plus	  de	  justice,	  pour	  la	  paix,	  la	  solidarité,	  l’entraide,	  l’amour	  des	  autres…	  
a	  quelque	  chose	  à	  voir	  avec	  le	  Royaume	  de	  Dieu	  inauguré	  par	  Jésus	  le	  Christ.	  
Et	   c’est	   là	   où	   nous	   voulions	   en	   venir	  :	   avec	   tout	   ce	   que	   nous	   venons	   de	   dire	  :	   être	   militant,	   et	   même	  
militant	   exemplaire,	   dévoué	   et	   fidèle,	   ne	   t’a	   jamais	   détourné	   de	   ta	   mission	   de	   prêtre	   avec	   l’Evangile	  
comme	  livre	  de	  chevet,	  la	  foi	  chevillée	  au	  corps,	  l’annonce	  à	  tous	  tes	  frères	  de	  la	  Parole	  et	  la	  célébration	  en	  
église	  de	  toute	  cette	  vie	  partagée,	  en	  particulier	  des	  plus	  pauvres.	  
Michel,	  que	  ton	  frère	  Jésus-‐Christ	  t’accueille	  auprès	  de	  lui,	  parle	  lui	  un	  peu	  de	  nous	  :	  nous,	  de	  notre	  côté	  
nous	  ne	  t’oublions	  pas,	  d’ailleurs	  tu	  nous	  manques.	  
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C’est	  Michel	  qui	  m’a	  invité,	  moi	  le	  communiste,	  à	  l’ACO	  :	  c’est	  comme	  ça	  qu’on	  avance	  ensemble	  :	  «	  Toi	  
chrétien	  et	  moi	  communiste.	  »	  
	  Michel	  était	  très	  conscient	  que	  du	  jour	  au	  lendemain	  il	  pouvait	  partir.	  Il	  était	  en	  paix	  
	  

=========================	  
	  
Depuis	  le	  début	  de	  ton	  ministère	  tu	  étais	  engagé	  dans	  la	  mission	  ouvrière	  ;	  
Aussi	   lorsque	   tu	   es	   arrivé	   en	   1992	   dans	   notre	   diocèse,	   sur	   notre	   secteur,	   à	   cette	   époque	   notre	   équipe	   d’action	  
catholique	  ouvrière	  n’était	  pas	  accompagné	  par	  un	  prêtre.	  
	  
Alors	  tout	  naturellement,	  à	  ton	  arrivée	  tu	  nous	  as	  rejoints.	  C’est	  ainsi	  que	  nous	  avons	  cheminé	  avec	  toi	  depuis	  92,	  
partageant	  nos	  engagements,	  nos	  joies	  et	  nos	  peines.	  
	  
L’équipe	   bien	   sûr	   a	   connu	   des	   départs,	   des	   arrivées,	   des	   regroupements,	   et	   ton	   accompagnement	   profondément	  
fraternel	  facilitait	  l’accueil	  des	  nouveaux	  arrivants.	  
De	  ce	  long	  chemin	  parcouru	  ensemble,	  ce	  que	  j’appréciais	  c’était	  ton	  engagement,	  totalement	  d’Eglise	  et	  totalement	  
d’Eglise	  et	  totalement	  du	  monde,	  pour	  mener	  des	  combats	  	  pour	  la	  dignité	  de	  l’homme,	  la	  solidarité,	  la	  justice.	  
C’est	   pour	   cela	   que	   tu	   as	   participé	   activement	   au	   collectif	   de	   soutien	   des	   «	  Sans	   –	   papier	  »,	   essayant	   par	   là	   de	  
répondre	  à	  cette	  question	  :	  «	  Qu’as-‐tu	  fais	  de	  ton	  frère	  ?	  »	  Tu	  en	  as	  gardé	  des	  liens	  fidèles.	  
	  
Bien	   sûr	   tu	   n’étais	   pas	   toujours	   d’accord	   avec	   des	   positions	   d’Eglise	   dans	   laquelle	   toi	   et	   nous,	   nous	   nous	  
reconnaissions.	  
C’est	   ainsi	   que	  peu	  de	   jours	   avant	   ton	  décès	   tu	   nous	   avais	   fait	   parvenir	   un	   texte	   de	   l’archevêque	  de	   Sens,	  Hervé	  
Giraud,	   rappelant	  que	   les	  syndicats	  sont	  nécessaires	  pour	   la	  défense	  et	   la	  promotion	  du	  monde	  du	  travail	   tant	  au	  
plan	   national	   qu’international	   «	  surtout	   en	   faveur	   des	   travailleurs	   exploités	   et	   non	   représentés,	   dont	   l’amère	  
condition	  demeure	  souvent	  ignoré	  par	  les	  yeux	  distraits	  de	  la	  société.	  »	  (Benoit	  XVI)	  	  
Tu	   nous	   transmettais	   là	   un	  message	   de	   résistance	   et	   d’espérance,	   continuer	   à	   lutter	   et	   à	   affronter	   les	   nouveaux	  
problèmes	  de	  nos	  sociétés.	  
Alors	  je	  voulais	  te	  dire	  que	  si	  je	  fais	  toujours	  partie	  de	  l’Eglise	  du	  Christ,	  c’est	  en	  	  partie	  grâce	  à	  toi.	  
Merci	  !	  
	   Action	  Catholique	  Ouvrière.	  

=========================	  
Je	   suis,	   comme	   tout	   le	   monde	   ici,	   plein	   de	   souvenirs	   concernant	   Michel,	   en	   particulier	   autour	   de	   ses	  
engagements,	  bien	  sûr,	  mais	  je	  voudrais	  insister	  ce	  soir	  sur	  des	  aspects	  de	  sa	  personnalité	  qui	  pourraient	  
passer	  inaperçus.	  
Michel	  était	  accueillant	  :	  il	  avait	  même	  pris	  l’habitude	  d’inviter,	  chez	  lui,	  	  à	  manger…..	  je	  me	  souviens	  qu’au	  
comité	  de	  secteur	  	  de	  l’	  Action	  Catholique	  Ouvrière,	  nous	  l’avions	  surnommé	  «	  Monsieur	  Picard	  Surgelé	  ».	  	  
Ce	  n’est	  pas	  une	  critique,	  bien	  au	  contraire.	  
Une	  autre	  interrogation	  :	  	  comment	  Michel	  a	  –	  t	  –	  il	  pu	  se	  retrouver	  secrétaire	  d’une	  section	  syndicale	  de	  
retraités	   CGT	   sans	   avoir	   participé	   à	   	   une	   section	   syndicale	   d’actifs	  ?	   Je	   crois	   que	   son	   dynamisme,	   son	  
militantisme,	   ses	   convictions	   et	   aussi	   ses	   capacités	   hors	   pair	   pour	   faire	   des	   comptes	   -‐	   rendus	   et	   des	  
rapports	  (je	  peux	  en	  témoigner)	  ont	  convaincu	  ses	  camarades.	  
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Il	  n’est	  pas	  très	  habituel	  dans	  le	  clergé	  de	  demander	  à	  prendre	  sa	  retraite	  avant	  un	  âge	  très	  avancé.	  	  Michel	  
l’a	  fait,	  au	  moins	  en	  ce	  qui	  concerne	  les	  responsabilités	  dans	  l’église	  car	  il	  estimait	  qu’il	  ne	  pouvait	  plus	  les	  
assumer	  correctement.	  Un	  évêque	  bien	  connu	  pour	  son	  apostolat	  	  en	  milieu	  populaire,	  le	  Père	  Lacrampe,	  
qui	  vient	  de	  mourir	  vendredi	  l’avait	  fait	  aussi	  en	  2013	  auprès	  du	  Pape	  François.	  	  La	  similitude	  m’a	  frappé.	  
Enfin,	  nous	  plaisantions	  en	  équipe	  sur	  les	  deux	  séjours	  annuels	  de	  Michel	  à	  Saint	  Jacut	  en	  lui	  demandant	  
s’il	  avait	  là	  –	  bas	  une	  résidence	  secondaire	  :	  	  c’était	  son	  ressourcement	  (avec	  les	  conférences	  dont	  il	  nous	  a	  
souvent	  parlé	  du	  Père	  Moingt,	  un	  célèbre	  théologien).	  
Michel	  :	  aujourd’hui	  il	  y	  a	  deux	  équipes	  d’ACO	  qui	  ont	  perdu	  leur	  aumônier	  mais	  surtout	  un	  membre	  à	  part	  
entière,	  un	  ami.	  
	  

=========================	  
	  
	  
Michel,	  
	  
Tu	  as	  été	  pour	  tes	  amis,	  tes	  frères	  et	  sœurs	  en	  humanité,	  pour	  tes	  camarades	  de	  la	  CGT,	  du	  PCF,	  pour	  tes	  
frères	  Prêtres	  Ouvriers	  un	  «	  tisseur	  de	  liens	  »d'amitié,	  de	  justice,	  de	  fraternité,	  de	  solidarité	  et	  de	  paix	  dans	  
la	  société	  comme	  dans	  l'église.	  
	  
Pour	  te	  dire	  un	  grand	  merci,	  voici	  un	  texte	  d'Alain	  Patin	  (voyages	  en	  christianisme	  page	  12)	  qui	  te	  va	  bien	  !	  
	  
«	  Coudre	  avec	  des	  paroles	  qui	  rassemblent,	  et	  non	  pas	  qui	  divisent	  :	  faisons	  la	  vérité	  sur	  nos	  paroles,	  celles	  
que	  nous	  échangeons	  quotidiennement	  ;	  est-‐ce	  qu'elles	  contribuent	  à	  rassembler,	  à	  renouer,	  à	  grandir	  en	  
fraternité,	  à	  faire	  Corps,	  ou	  bien	  sont-‐elles	  un	  venin	  qui	  divise	  et	  qui	  sème	  la	  haine,	  le	  mépris	  et	  le	  rejet	  de	  
l'autre	  ?	  	  
	  
Coudre	  avec	  des	  initiatives	  qui	  ouvrent	  ;	  regardons	  ce	  que	  nous	  faisons	  :	  sommes-‐nous	  présent	  et	  actif	  là	  
où	  il	  y	  a	  une	  chance	  d'ouverture	  et	  de	  partage,	  pour	  nouer	  et	  renouer	  des	  liens	  fraternels,	  en	  famille,	  dans	  
le	  quartier,	  dans	  diverses	  associations,	  présents	  et	  actifs	  pour	  accueillir	  les	  hommes	  de	  toutes	  langues	  et	  
de	  toutes	  cultures,	  ou	  bien	  restons-‐nous	  enfermés,	  portes	  verrouillées	  par	  indifférence,	  par	  peur,	  par	  
paresse?	  	  
	  
Coudre	  un	  vêtement	  de	  fraternité	  avec	  l'Esprit	  qui	  nous	  est	  donné,	  en	  faisant	  de	  l'Eglise,	  un	  atelier	  vivant,	  
ouvert	  et	  animé	  et	  non	  pas	  un	  musée	  poussiéreux.	  Que	  faisons-‐nous	  pour	  y	  prendre	  notre	  place,	  pour	  y	  
être	  un	  membre	  actif	  là	  où	  nous	  nous	  sentons	  appelés?	  Car	  l'Esprit	  n'est	  pas	  avare	  de	  ses	  dons	  et	  à	  chacun,	  
il	  les	  distribue	  en	  vue	  du	  bien	  commun.	  
	  En	  effet,	  dans	  ce	  travail	  immense	  d'une	  fraternité	  à	  renouer	  partout	  et	  toujours,	  l'Eglise	  nous	  est	  donnée	  
comme	  un	  relais	  pour	  expérimenter	  que	  c'est	  possible.	  Ici,	  avec	  notre	  diversité	  de	  cultures,	  de	  races,	  
d'origine	  sociale,	  nous	  avons	  à	  découvrir	  que	  c'est	  possible	  d'être	  frères,	  c'est	  possible	  d'accueillir	  celui	  qui	  
est	  différent,	  c'est	  possible	  d'entrer	  en	  partage	  avec	  lui	  et	  de	  découvrir	  ainsi	  les	  merveilles	  de	  Dieu.	  Oui,	  il	  
est	  capable	  de	  nous	  arracher	  à	  nos	  à	  priori,	  à	  nos	  jugements	  rapides,	  à	  nos	  tentations	  de	  rejet,	  pour	  un	  
vivre	  ensemble,	  un	  vivre	  en	  corps,	  riche	  et	  joyeux,	  comme	  un	  manteau	  multicolore.	  »	  
Passionné	  du	  Christ	  et	  des	  hommes,	  tu	  es	  avec	  nous	  et	  avec	  les	  militant(e)s	  de	  l'homme	  debout.	  
	  
Georges	  Desandes	  et	  les	  PO	  du	  95.	  
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Paroissiens	  St	  Paul	  –	  St	  Ferdinand.	  
	  
	  
Quand	  Michel	  est	  arrivé	  sur	  la	  paroisse	  Saint	  Paul	  Saint	  Ferdinand,	  il	  nous	  a	  surpris	  par	  son	  approche	  de	  la	  
vie	   en	   Eglise.	   Il	   nous	   a	   bousculés	   dans	   nos	   manières	   de	   penser,	   notre	   Foi,	   notre	   engagement.	   Son	  
engagement	  auprès	  des	  exclus,	  son	  désintérêt	  pour	  les	  protocoles,	  il	  fallait	  s’y	  faire.	  Il	  nous	  a	  questionnés	  
sur	  ce	  qui	  était	  essentiel	  pour	  Dieu,	  quel	  est	  le	  vrai	  message	  de	  Jésus	  Christ,	  la	  place	  des	  laïcs	  dans	  l’église	  
afin	  de	  les	  rendre	  plus	  proches	  de	  leurs	  frères	  et	  sœurs.	  
Sa	  convivialité	  nous	  a	  fait	  vivre	  des	  moments	  intenses	  de	  réflexion	  et	  de	  partage.	  Les	  partages	  d’évangiles	  
mis	  en	  place	   sur	   le	  quartier	  donnaient	   l’impression	  que	  nous	  étions	  avec	   Jésus	  Christ	   comme	  ce	  qui	  est	  
expliqué	  dans	  les	  évangiles.	  
Aujourd’hui,	  nous	  gardons	  en	  mémoire	   l’image	  d’un	  homme	  proche	  de	  ceux	  qui	  souffrent	  et	  qui	  sont	  en	  
révolte	  contre	  la	  vie	  mais	  pleins	  d’espérance	  en	  un	  monde	  meilleurs.	  Tu	  as	  été	  une	  ressource,	  un	  soutien	  
important,	  un	  carnet	  d’adresses.	  Pendant	  ce	  temps	  passé	  avec	  nous,	  nous	  avons	  eu	  l’occasion	  de	  connaitre	  
ta	   maman	   si	   tolérante,	   si	   aimante.	   Nous	   pouvons	   porter	   à	   travers	   toi	   le	   message	   du	   Christ	   ressuscité.	  
MERCI	  !	  
Bernardine	  AMANI	  

=========================	  
	  
Quarante	  ans	  de	  présence	  dans	   la	  Paroisse	  St	  Paul	  /St	  Ferdinand,	  où	  des	  prêtres	  de	  valeur	  nous	  ont	  été	  
donnés,	  Michel	  Bernard,	  doté	  d’une	  forte	  personnalité,	  en	  faisait	  partie.	  
	  
Il	  disait	  :	  «	  Attention	  à	   la	  parole	  qui	   tue,	  gardons	  celle	  qui	   fait	  vivre	  !	  ».	  Fidélité	  du	  Christ	  et	  à	   l’Evangile,	  
porteuse	  d’espérance.	  
Ses	   homélies	   faisaient	   réfléchir,	   dérangeaient	   parfois,	  mais	   permettaient	   d’avancer.	   Il	   avait	   le	   souci	   des	  
autres,	  surtout	  de	  ceux	  qui	  restaient	  au	  bord	  du	  chemin.	  	  Pour	  lui	  le	  baptisé	  était	  appelé	  et	  avait	  le	  choix	  de	  
ses	  engagements	  en	  fidélité	  à	  la	  Parole	  :	  nous	  étions	  libres	  dans	  nos	  charismes.	  
Pour	  lui,	  le	  chrétien	  ne	  restait	  pas	  enfermé	  dans	  sa	  communauté	  :	  	  il	  sortait,	  prenait	  des	  risques.	  
	  
Etiennette	  PISSOT.	   	  

=========================	  
	  

Enfant,	  	  Michel	  m’a	  fait	  le	  caté.	  Je	  me	  souviens	  de	  son	  sourire,	  de	  sa	  main	  tendue,	  son	  accueil.	  Il	  était	  
humain.	  
Jean	  Philippe.	  
	  

=========================	  
	  
Michel	  était	  vraiment	  main	  dans	  la	  main	  pour	  lutter	  contre	  l’injustice	  et	  faire	  avancer	  les	  choses.	  
Claude.	  
	  

=========================	  
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J’avais	  peur	  de	  Michel.	  C’est	  avec	  lui	  que	  j’ai	  donné	  pour	  la	  première	  fois	  la	  communion.	  Il	  m’a	  redonné	  
confiance	  pour	  m’investir	  dans	  l’Eglise.	  
Bibiane.	  

=========================	  
	  
En	  Equipe	  d’animation	  pastorale	  assez	  longtemps,	  Michel	  était	  quelqu’un	  qui	  m’a	  beaucoup	  dérangé,	  m’a	  
fait	  évoluer.	  L’espérance	  qu’il	  avait	  je	  la	  porte.	  	  Ce	  qu’il	  voulait	  transmettre	  était	  tellement	  fort.	  
	  
	  
Merci	   Michel,	   tu	   nous	   as	   ouvert	   la	   route	   pour	   prendre	   notre	   place	   en	   tant	   que	   laïcs.	   Merci	   pour	   ton	  
attention	  vis-‐	  à	  –	  vis	  des	   femmes,	  de	   l’égalité	  des	  hommes	  et	  des	   femmes	  et	  pour	   les	  apéritifs	  partagés	  
chez	  toi.	  Défendant	  la	  condition	  de	  la	  femme,	  l’égalité	  des	  droits.	  	  Peut	  –	  être	  des	  femmes	  -‐	  	  prêtres……	  
Marie	  

=========================	  
	  
Michel	   faisait	   siennes	   ces	  paroles	  de	  Benoît	  XVI	  quant	  à	   l’engagement	  et	   la	   responsabilité	  des	   chrétiens	  
dans	  l’Eglise.	  
Le	  Pape	  Benoît	  XVI	  appelle	  à	  un	  «	  changement	  de	  mentalité	  »,	  car	  les	  laïcs	  doivent	  être	  «	  considérés	  non	  
pas	  comme	  des	  «	  collaborateurs	  »	  du	  clergé,	  mais	  comme	  des	  personnes	  réellement	  «	  coresponsables	  »	  de	  
l’être	  et	  de	  l’agir	  de	  l’Eglise	  ».	  (Forum	  international	  de	  l’action	  catholique.	  	  19	  	  août	  2012.	  	  	  Roumanie.	  
Roger.	  
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Amis	  –	  Compagnons	  de	  route.	  

	  
Mes	  parents	  ont	  connu	  Michel	  pendant	  les	  vacances,	  à	  Aussois,	  il	  y	  a	  maintenant	  environ	  35	  ans,	  et	  depuis,	  
avec	  des	  amis	  de	  Cesson	  Sévigné,	   ils	  se	  retrouvaient	  chaque	  été	  pour	  randonner.	  Chaque	  année,	   lorsque	  
Michel	  passait	  en	  Bretagne	  pour	  aller	  à	  l'Abaye	  de	  St	  Jacut	  de	  la	  Mer,	  il	  ne	  manquait	  pas	  de	  faire	  une	  halte	  
à	   Fougères.	  Nous	   avons	   eu	   l'occasion	   de	   passer	   une	   belle	   journée	   l'an	   dernier	   avec	   lui	   dans	   ce	   très	   bel	  
endroit	  où	  nous	  devions	  le	  revoir	  au	  mois	  de	  juin.	  
	  	  
Il	  n'y	  pas	  que	  la	  montagne	  qui	  nous	  réunissait	  et	  ce	  n'est	  pas	  un	  hasard	  si	  cette	  amitié	  a	  duré	  plus	  de	  35	  
ans,	   beaucoup	   d'idées	   nous	   rassemblaient	   :	   la	   fraternité,	   la	   justice,	   la	   paix.	   Ses	   engagements	   respectifs	  
rejoignaient	  les	  nôtres,	  et	  nous	  étions	  heureux	  de	  le	  retrouver	  à	  la	  Fête	  d'Humanité	  autour	  d'un	  verre	  ou	  
d'un	  repas.	  
	  	  
Nous	   garderons	   de	  Michel	   son	   caractère	   bon	   vivant,	   et	   son	   engagement	   au	   quotidien	   pour	   une	   société	  
meilleure.	  
	  	  
Nous	  adressons	  toute	  notre	  sympathie	  à	  sa	  famille	  et	  à	  ses	  proches.	  
Constant	  Chalopin	  et	  Françoise	  Payen	  

=========================	  
J’ai	  beaucoup	  apprécié	  Michel.	  	  Son	  dynamisme,	  ses	  convictions,	  sa	  fraternité…..	  	  Le	  travail	  que	  nous	  avons	  
fait	  ensemble.	  
J’aurai	  aimé	  être	  présente	  à	  ses	  obsèques.	  	  
C’était	  un	  frère…..	  de	  cœur.	  
Il	  en	  rejoint	  beaucoup	  partis	  avant	  nous.	  	  
Odette.	  

=========================	  
Ses	  voisins.	  	  
On	  avait	  peu	  de	  contact	  mais	  toujours	  un	  mot	  gentil.	  	  Simple	  et	  humble.	  Un	  voisin	  agréable.	  
Je	  le	  voyais	  plus	  souvent.	  Très	  intéressant,	  charmant,	  agréable.	  Son	  départ	  me	  chamboule.	  	  Il	  y	  a	  peu	  de	  
gens	  comme	  lui.	  

=========================	  
Cher	  Michel,	  mon	  ami,	  notre	  frère	  de	  combat	  et	  d’idées,	  tu	  vas	  nous	  manquer	  mais	  ton	  exemple	  nous	  
inspirera	  pour	  continuer	  la	  lutte.	  Au	  revoir	  !	  je	  ne	  t’oublierai	  pas.	  
Monique	  GLAIZAL	  

=========================	  
Salut	  camarade	  !	  Salut	  l’ami	  !	  
Merci	  pour	  tous	  nos	  combats	  partagés	  et	  tous	  les	  instants	  de	  bonheur	  passés	  ensemble.	  
Nous	  ne	  t’oublierons	  pas	  !	  
USLR	  	  CGT	  de	  Bezons.	  

=========================	  
Michel,	  une	  extraordinaire	  humanité.	  	  Un	  humain,	  un	  citoyen,	  un	  chrétien,	  un	  pasteur	  :	  	  c’est	  tout	  Michel	  
dans	  cet	  ordre	  -‐	  là.	  	  Il	  a	  toujours	  défendu	  l’Eglise	  et	  le	  disait	  fortement.	  
	  Chrétiens	  sans	  Frontières.	  
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=========================	  
Il	  croyait	  au	  ciel,	  je	  n’y	  crois	  pas	  mais	  nous	  croyons	  ensemble	  que	  l’humain	  mérite	  mieux	  que	  son	  sur	  
d’aujourd’hui.	  
Merci	  Michel	  au	  nom	  de	  tous	  mes	  amis	  (es)	  de	  la	  FNACA	  du	  comité	  de	  Nanterre.	  	  Nous	  étions	  dix	  amis	  à	  
venir	  t’entourer	  avec	  deux	  amis	  porte-‐	  drapeaux.	  Remerciements	  en	  union	  de	  prière.	  	  Nous	  ne	  t’oublierons	  
pas.	  
Jean	  Roques	  

=========================	  
Michel,	  homme	  de	  conviction,	  qui	  n’assommait	  pas	  les	  autres,	  il	  écoutait.	  

=========================	  
Dans	  ses	  combats	  pour	  les	  plus	  démunis	  et	  contre	  les	  injustices	  ….	  Michel	  était	  un	  réconfort	  pour	  celles	  et	  
ceux	  qui	  croient	  en	  l’humain.	  
Robert	  MONTHOUR	  .	  

=========================	  
Merci	  Michel	  pour	  nos	  combats	  communs,	  pour	  les	  sans	  droits,	  les	  sans	  voix,	  les	  sans	  papier,	  les	  sans	  terre,	  
les	  sans	  logement……	  tous	  les	  «	  sans	  »	  pour	  lesquels	  tu	  as	  eu	  toujours	  un	  moment	  de	  ta	  vie,	  pour	  ta	  
générosité,	  pour	  ton	  courage	  de	  dire	  «	  non	  »	  et	  de	  désobéir,	  pour	  ton	  amitié.	  	  
Les	  «	  sans	  »	  ne	  t’oublieront	  pas.	  
Alima	  Boumediene.	  Thierry.	  

=========================	  
Michel	  faisait	  partie	  de	  ces	  prêtres	  qu’on	  ne	  fait	  plus	  beaucoup	  aujourd’hui.	  	  Dans	  ses	  engagements	  et	  sa	  
foi	  il	  m’a	  aidé	  à	  rester	  «	  prêtre	  ».	  ce	  soir	  je	  lui	  dis	  :	  «	  Merci	  ».	  
Réseau	  du	  Parvis.	  

.=========================	  
J’ai	  découvert	  Michel	  à	  travers	  les	  Ados	  de	  l’ACE.	  Il	  était	  aumônier	  fédéral	  à	  Nanterre.	  
Il	  avait	  un	  caractère	  entier.	  Je	  n’étais	  pas	  toujours	  d’accord	  avec	  lui.	  Il	  respectait	  les	  idées	  de	  chacun.	  	  On	  a	  
arrêté	  de	  s’engueuler,	  il	  était	  toujours	  d’Eglise.	  	  	  
Il	  était	  profondément	  «	  pasteur	  »,	  homme	  de	  rassemblement	  avec	  ce	  qu’il	  est.	  	  
Il	  avait	  établi	  un	  pont	  entre	  la	  CGT	  et	  la	  CFDT	  :	  ce	  qui	  prouve	  	  son	  	  côté	  rassembleur.	  
Michel	  Etienne	  
Michel	  n’envoyait	  pas	  le	  facteur,	  il	  était	  direct,	  il	  le	  disait.	  C’est	  un	  Homme.	  
On	  a	  eu	  beaucoup	  de	  chance	  de	  l’accueillir	  sur	  notre	  paroisse.	  Il	  nous	  a	  fait	  avancer.	  	  On	  en	  prenait	  plein	  la	  
figure,	  mais	   en	   réfléchissant	  :	   	  mets	   sa	  dans	   ta	  poche	  et	   avance.	  C’était	   un	   intellectuel,	   passionné	  de	  St	  
Paul.	  Très	  ouvert,	  accueillant,	  pas	  d’œillères.	  	  Il	  buttait	  sur	  la	  hiérarchie	  

=========================	  
On	  discutait	  facilement	  avec	  Michel.	  Jeune	  prêtre	  il	  se	  posait	  des	  questions	  :	  «	  comment	  être	  sûr	  de	  bien	  
remplir	  sa	  mission	  ?	  »	  
Proche	  des	  plus	  pauvres	  et	  des	  exclus,	  amour	  des	  autres,	  parole	  qui	  tue,	  qui	  fait	  vivre	  qui	  fait	  avancer	  et	  
redonne	  espérance.	  

=========================	  
Michel	  aurait	  pu	  vivre	  encore	  un	  peu.	  S’il	  avait	  pu,	  il	  l’aurait	  fait.	  

=========================	  
	  
Merci	  Michel	  pour	  tes	  engagements,	  tes	  coups	  de	  gueule	  qui	  bousculent.	  
Merci	  pour	  ton	  accompagnement	  sans	  failles	  en	  équipe	  ACO	  qui	  nous	  a	  fait	  grandir.	  
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A-‐DIEU	  
	  
	  
	  
Michel,	  
	  
En	  ton	  temps	  et	  comme	  précurseur,	  à	  l’image	  de	  notre	  futur	  bienheureux	  Don	  Elder	  Camara,	  tu	  avais	  déjà	  
répondu	  à	  l’appel	  du	  Pape	  François,	  «	  ‘sortez	  de	  vos	  églises,	  comme	  nous	  le	  rappelle	  notre	  Evêque,	  Michel.	  
Sans	  en	  abandonner	   ta	  paroisse	  et	  dans	   l’admiration	  de	  tes	   fidèles,	   tu	  as	  été	  au	  cœur	  de	   la	  ville	  par	   tes	  
engagements.	  Ton	  action	  catholique	  et	  de	  l’ACE	  où	  je	  t’ai	  rejoint.	  
Ton	  engagement	  	  dans	  	  «	  l’appel	  des	  cent	  pour	  la	  paix	  »	  où	  tu	  m’as	  entrainé	  aux	  temps	  des	  grandes	  manifs	  
pour	  le	  désarmement,	  et	  la	  paix	  dans	  le	  monde.	  Le	  super	  collectif	  anti-‐guerre	  mis	  en	  place	  sur	  notre	  ville	  
contre	  la	  première	  guerre	  du	  Golf.	  
Ce	  super	  «	  quatre	  pages	  »	  Nanterrien	  (Nanterre	  ville	  de	  paix)	  signé	  par	  toutes	  les	  forces	  progressives	  dons	  
le	   curé	   de	   la	   Cathédrale	   Pierre	   Cholet,	   et	   qui	   avait	   accueilli	   la	   manif	   anti-‐guerre	   sur	   les	   parvis	   de	   la	  
cathédrale.	  Encore	  bravo	  à	  toi.	  
Nos	   rencontres	   «	  Chrétiens-‐communistes	  »	   où	   l’on	   se	   découvrit	   et	   y	   découvrait	   souvent	   une	   source	   de	  
leurs	  engagements,	  leurs	  baptêmes	  dans	  leurs	  enfances	  ou	  la	  JOC	  pour	  d’autres.	  
C’était	  le	  temps	  où	  avec	  d’autres	  comme	  Chantal	  Garreau,	  CCFD,	  	  femme	  solidaire,	  et	  d’autres,	  nous	  nous	  
rapprochions	   des	   communistes,	   pour	   partager	   et	   lutter	   ensemble	   avec	   nos	   diversités	   respectives.	   En	  
dehors	  de	  la	  ville,	  on	  retrouvait	  facilement	  et	  sans	  se	  concerter	  Michel	  sur	  des	  manifs	  sur	  le	  pavé	  parisien,	  
nos	  pèlerinages	  citoyens,	  comme	  fidèlement	  le	  1er	  mai,	  ou	  à	  la	  fête	  de	  l’huma.	  
Pour	  revenir	  à	  ta	  paroisse,	  le	  souvenir	  de	  tes	  messes	  à	  thèmes	  que	  nous	  avions	  à	  cœur,	  et	  qui	  y	  faisaient	  
venir	  des	  âmes	  des	  périphéries.	  	  Ton	  KT	  qui	  attirait	  aussi	  les	  parents	  avec	  tes	  vidéos	  et	  tes	  commentaires	  
qui	   résonnait	   	   le	  présent,	  et	  nos	  problématiques	   	  du	   temps.	   Il	   y	  aurait	   tant	  à	  dire,	  que	  d’autres	   sauront	  
aussi	  révélés.	  
	  
Merci	  à	  toi	  mon	  grand	  frère	  aimé,	  tu	  as	  été	  ce	  Jésus	  sur	  ma	  route	  dans	  mes	  jeunes	  engagements.	  
	  
Va,	  Michel,	  maintenant	   notre	   beau	   et	   grand	   Seigneur	   t’accueille	   dans	   sa	   gloire	   avec	   tous	   ceux,	   tous	   les	  
innombrables	  visages	  pour	  qui	   tu	  as	  pris	   fait	  et	  cause	  et	  qui	   te	  chantent	  MERCI	  dans	   le	  Seigneur	  et	  tous	  
ceux	  à	  qui	  tu	  fais	  entendre	  la	  parole	  contemporaine	  du	  Père.	  
Va	  dans	  la	  PAIX	  du	  Seigneur,	  Michel	  !	  
Jacques	  D.	  

	  
=========================	  

	  
Voici	  	  en	  	  ces	  	  quelques	  	  pages	  	  les	  paroles,	  	  les	  témoignages	  	  recueillis	  	  	  qui	  ont	  	  fait	  la	  	  trame	  de	  l’A	  -‐Dieu	  à	  Michel	  	  
Bernard.	  	  Chacun	  de	  ceux	  qui	  ont	  partagé,	  un	  jour,	  	  son	  	  chemin	  	  le	  retrouveront	  	  et	  pourront	  	  	  y	  ajouter	  	  quelques	  
lignes	  	  	  personnelles	  Paroisse	  St	  Paul	  /	  St	  Ferdinand	  
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J’OSE	  CROIRE	  ….	  

	  
Je	  ne	  crois	  pas	  au	  droit	  du	  plus	  fort	  
Au	  langage	  des	  armes,	  à	  la	  puissance	  des	  puissants.	  
Je	  veux	  croire	  au	  droit	  de	  l’homme	  et	  de	  la	  femme,	  
A	  la	  main	  ouverte,	  à	  la	  puissance	  des	  non-‐violents.	  

	  
Je	  ne	  crois	  pas	  à	  la	  race	  ou	  à	  la	  richesse,	  aux	  privilèges,	  à	  l’ordre	  établi.	  
Je	  veux	  croire	  que	  tous	  les	  humains	  sont	  des	  humains	  
Et	  que	  l’ordre	  de	  la	  force	  et	  de	  l’injustice	  est	  un	  désordre.	  

Je	  ne	  croirai	  pas	  que	  je	  n’ai	  pas	  à	  m’occuper	  de	  ce	  qui	  arrive	  loin	  d’ici.	  
Je	  veux	  croire	  que	  le	  monde	  entier	  est	  ma	  maison	  et	  le	  champ	  que	  
j’ensemence	  
Et	  que	  tous	  moissonnent	  de	  ce	  que	  tous	  ont	  semé.	  
	  
Je	  ne	  croirai	  pas	  que	  je	  puisse	  là-‐bas	  combattre	  l’oppression	  
Si	  je	  tolère	  l’injustice.	  
Je	  veux	  croire	  que	  le	  droit	  est	  un,	  ici	  et	  là,	  
Et	  que	  je	  ne	  suis	  pas	  libre	  tant	  qu’un	  seul	  humain	  est	  exclu.	  

Je	  ne	  croirai	  pas	  que	  la	  guerre	  et	  la	  faim	  soient	  inévitables,	  et	  la	  paix	  
inaccessible.	  
Je	  veux	  croire	  à	  l’action	  modeste,	  à	  l’amour	  aux	  mains	  nues,	  	  la	  paix	  sur	  terre.	  
	  
Je	  ne	  croirai	  pas	  que	  toute	  peine	  est	  vaine.	  
Je	  ne	  croirai	  pas	  que	  le	  rêve	  des	  humains	  restera	  un	  rêve,	  
Et	  que	  la	  mort	  sera	  la	  fin.	  
	  
Mais	  j’ose	  croire	  toujours	  et	  malgré	  tout	  à	  l’homme	  et	  à	  la	  femme	  nouveaux.	  
J’ose	  croire	  au	  rêve	  de	  Dieu	  même,	  
Un	  ciel	  nouveau,	  une	  terre	  nouvelle	  où	  la	  justice	  habitera.	  
	  
	   	   	   	  Don	  Helder	  CAMARA	  


